
事项分类 占比
1 劳动人社 16.13%
2 市场监管 5.78%
3 交通运输 2.81%
4 城市管理 2.14%
5 生态环境 1.75%
6 治安管理 1.68%
7 民生服务 1.13%
8 商贸经济 0.78%
9 科教文旅 0.70%
10 自然资源 0.47%
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这些事解决了

这些事还没解决

立交道路灯不亮 调查恢复

市民反映：巴南区鹿角立交下道口天鹿大道路
段的路灯不亮，希望尽快修复。

巴南区南泉街道办事处回复：经专人现场调查，
路灯不亮是因天鹿大道首创奥特莱斯商场用电负荷
过大导致，现维修工作已完成，路灯照明已恢复。

海尔路行道树长虫 喷药消杀

市民反映：江北区寸滩街道海尔路江山名门E
区附近行道树长虫，希望及时进行治理。

江北区绿化所回复：经核实，情况属实。绿化所
已安排工作人员到现场喷洒药物，现已消杀完毕。

私设地桩地锁 拆除巡查

市民反映：九龙坡区渝州路街道白马凼66号的
道路上，有人私自安装地锁地桩，希望核实处理。

九龙坡区渝州路街道办事处回复：城管执法队
员立即到现场核实，工作人员对地锁进行了拆除。
街道执法队将加强日常巡查力度，避免新增地锁的
现象发生。

药房高音喇叭扰民 教育关闭

市民反映：大渡口区蓝谷小镇小区附近某药房，使
用高音喇叭播放宣传广告，噪音扰民，希望核实处理。

大渡口区春晖路街道办事处回复：执法队员到
现场核查发现，该药房门口的确有喇叭播放周年庆促
销广告，已对商家进行宣传教育，目前喇叭已关闭。

渣土车漏洒石块 核实清理

市民反映：两江新区园博园通往悦来大桥方向
的金兴大道上，渣土车漏洒石块在道路中央，存在安
全隐患。

两江新区翠云街道办事处回复：经核实，情况属
实。立即安排环卫保洁公司工作人员对道路上的石
块进行清理，现已清理完毕。

路灯灯罩悬在空中 更换排查

市民反映：铜梁区解放路41号附近道路的路灯
灯罩悬挂空中，有掉落风险，希望尽快处置。

铜梁区数字化城市管理指挥中心回复：已对该
处的灯罩进行更换，并对该路灯线路进行全面检查，
排除了安全隐患。

广告灯光影响休息 维修限时

市民反映：酉阳县钟多街道玉柱社区汇升广场
10号楼附近夜间广告灯光扰民，影响附近居民休息。

酉阳县户外广告科回复：经查，广告牌灯光因时
控开关故障无法按时关闭，已通知润和物业对开关
故障进行维修，现已将广告照明时间调整至晚上9
时前关闭。

行道违停摩托车 加强管理

市民反映：奉节县施家梁公交站旁的人行道上，
有非机动车辆违章停车现象，希望核实处理。

奉节县城市管理局回复：经执法人员调查核实，
已对该处乱停乱放的摩托车进行劝离，后期将加强
此路段的管理和日常巡查。

（记者 黄乔 整理）

市民来电：云阳县双江街道稻场社区附近空地，
有大货车将建筑弃土倾倒在此，希望核实处理。

市民来电：涪陵区龙潭镇群星村3组窑湾人工
池塘水质不干净，导致村民不能饮用，希望核实处
理。

市民来电：九龙坡区渝州路街道六店社区经纬
大道1098号同创高原小区附近道路，机动车辆乱停
乱放，导致道路堵塞，影响市民正常出行，希望核实
处理。

（12345提供 截至4月20日）

□本报记者 黄乔

眼下随着气温回升，许多家庭开始了
衣橱换季“大作战”，看着堆积如山的衣物，
不少人表示“焦麻了”。为解决整理收纳的

“痛点”，整理收纳师这一新职业也顺势而
生。2021年1月，该职业被人社部列入新
职业。此后，不少专业收纳团队涌现出来，
家政公司也纷纷布局整理收纳服务。

渝家人健康养老服务有限公司（以下
简称“渝家人”）整理收纳金牌讲师周瑜，是
一名90后宝妈，从事整理收纳师工作已经
5年多了。

都说整理收纳师有一双“魔法手”，能
够化凌乱为整洁，化狼藉为美观。带着这
份好奇，近日，美好生活热线记者跟随周瑜
团队，来到位于渝北区中央公园的客户樊
女士家中，体验和打探整理收纳师这一新
职业。

整理收纳“黄金五步法”
凌乱衣橱焕然一新

见到周瑜时，她正带领团队为樊女士
提供衣橱整理服务。

“我们首先会根据衣橱的空间大小、物
品多少和杂乱程度进行分工。”根据樊女士
家情况，周瑜将8名整理收纳师分为4组，
她自己和2名同事一组负责主卧衣橱的整
理。

3人戴上白手套，铺上一次性床单，迅
速把衣橱腾空，并将衣物分门别类地放在
床上。

“现在正是换季，这么多衣服一个人整
理，我肯定崩溃了。”看着床上堆成小山的
衣服，樊女士抓了抓额头说。

“没关系，我们用整理收纳‘黄金五步
法’，帮您全搞定！”周瑜透露，“五步法”具
体分为，一清，清空清洁，包括清空衣柜，进
行柜内清洁；二分，分类取舍，对所有的物
品进行分类，并协助客户更好地进行“断舍
离”；三改，空间改造，对衣橱不合理空间进
行规划和改造；四收，将衣物物品进行美学
陈列，科学收纳；五交/教，对整理成果与客
户进行交付，并教授整理技巧。

记者看到，周瑜团队熟练地将所有衣
物按类型，长短、材质、季节进行分类。分
类过程中，周瑜会与樊女士进行沟通，对衣
物进行“断舍离”。

“你看这两件衣服，款式一样，颜色也
一样，可以只留下一件。”“这件外套过时
了，不太适合您现在的年龄气质和肤色发
型。”“这件衣服已经破损了，有油渍
了。”……周瑜提出专业建议，樊女士则根
据自己的需求和考虑，筛选了一堆不需要

的衣物。
“好多都是几年都没穿过，压箱底的衣

服，我准备捐到衣服回收站去。”樊女士说。
分类完成后，周瑜又立马对衣橱进行

规划和改造。“你看这个空间，只挂短衣服，
下面的空间就浪费了。”说着，她便拿出一
根挂衣杆，测量出合适的位置，熟练地打
孔、上螺丝，很快完成安装。

整理过程中，周瑜还会根据空间和收
纳用品给出建议，比如，衣物尽量悬挂，能
挂就不叠，适合折叠的有运动服、打底裤、
瑜伽服等不易褶皱的衣物和内衣、袜子、围
巾等小物件。而对一些换季和闲置的衣
物，周瑜和同事们都一一折叠好，放入百纳
箱保存。

记者注意到，整理收纳师们折叠和悬
挂衣物都有讲究——

“折叠衣物会用万能‘口袋叠’的方式，
这样方便收纳，又不会造成衣物变形。”“衣
架尽量用超薄防滑植绒衣架，衣服才不容
易滑落或肩膀鼓包。”“小件物品折叠后，可
以用这种多尺寸纸质分隔盒，采用直立式
收纳。”……周瑜一边向樊女士示范叠衣服
的方法，一边解释如何让衣橱空间利用最
大化。

看着一件件分类悬挂在衣橱里衣物，
周瑜却说，他们的工作并没有结束。

“我们要对衣物进行美学陈列，在排列
上，颜色要由浅到深或由深到浅，或者主色
居中等，且衣架挂钩之间最好保持2厘米的
等距。”周瑜介绍，此外，她还会根据樊女士
对衣服的使用频率进行调整，比如，常穿的
衣物被挂在最外侧方便拿取的位置，背包、
帽子则整齐地陈列在储物格里。

8小时后，樊女士的衣橱焕然一新。衣
柜的空间不仅宽裕了许多，内外衣裤拿取
的动线也变得更为合理。

离开前，周瑜向樊女士口头交接了衣
橱的分类情况，并特别告知，3天后，她的团
队还会出一份衣柜使用说明书，以图示形
式清楚地展示每个衣柜物品的摆放情况，
以便樊女士使用。

行业准入门槛低
发展规模增速可期

周瑜告诉记者，她算是重庆第一批整
理收纳师，几年来见证了这个职业的一步
步发展。

2016年，周瑜还是一名销售，每天过着
早九晚十一的“工作狂”生活。一天，她乘
坐公交车时，无意看到一则关于“整理收纳
师月入过万”的广告。

“我第一次听说这个职业，这么高的收
入让我很是好奇。”周瑜回忆说，她回到家，

在网上查阅了大量资料，关注这个新职业
动向。

没多久，周瑜毅然辞职，踏上去沿海城
市学习收纳整理之路。“那阵重庆是没有人
从事这个职业的，全国的从业者也就150人
左右吧。”周瑜说，但经过这几年发展，目前
重庆专职从业人数已达到200人左右。

记者查阅《2021中国整理行业白皮书》
了解到，目前，国内接受过职业整理师培训
的总人数超过1.8万人,2020年-2021年全
国新增职业整理师9800余人,未来行业规
模的增速可期。

“但很多人对整理收纳师并没有什么
概念，认为我们就是保洁阿姨，实际上这是
对整理收纳师最大的误解。”周瑜说，去年
年初，人社部在“家政服务”职业下增设“整
理收纳师”工种，这个“小众”新职业才成为
正式职业，得到国家相关机构的认可，逐步
进入了大众视野。

周瑜认为，不同于普通家政服务，整理
收纳师既要求有动手能力，更需要较强的
学习能力和认知水平，包括空间规划、时尚
与奢侈品认知、心理学知识、强大的沟通能
力和营销能力等。“所以，从学历上看，已经
超过4成整理收纳师是大学本科及以上学
历。”

周瑜坦言，虽然不少整理收纳师接受
过高等教育，但目前整理收纳师并没有严
格的准入门槛，几乎无需任何技能加持。

“我认为只要体力好，品德好，有耐心，
热爱收纳即可。”周瑜说，对想入行的新人
而言，接受培训必不可少。

目前，市场上有一些家政机构开办了
相关培训班。“比如我们渝家人，已经开展
了6期整理收纳师培训，累计220余学员参
加培训，整理收纳上门1000余户。”周瑜说，
通过系统课程，学员可以学到各类衣物的
折叠方法与实操、美学陈列、色彩搭配、空
间改造、奢侈品牌的认知与了解、形象礼仪
等课程。

此外，中国（重庆）职业技能公共实训
中心也主办了整理收纳师新职业师资培
训，培训合格者，可获得由该中心颁发的新
职业整理收纳讲师证，并获得入户实习的
机会，开启这份新职业。

行业收入可观潜力较大
但尚无标准

记者了解到，周瑜目前带领的渝家人
整理收纳团队目前有20余人，其中专职6
人，其余多是全职妈妈兼职，年龄在30-35
岁。

“很适合全职妈妈，因为这份工作可以
自由安排时间，既能照顾孩子，又有一定的

经济收入。”周瑜告诉记者，除了全职妈妈
等女性群体，现在也有越来越多的男士加
入到这个职业中。

32岁的陈杰是重庆渝家人的一名兼职
收纳师。“我妻子是一名专职的整理收纳
师，受她影响我也加入了进来。”陈杰说，他
兼职这份工作后，养成了收纳整理的习惯，
经常和妻子一起做家务，这也给他孩子树
立了好榜样。

“收纳其实对家庭关系和孩子教育都
很有帮助。”陈杰说，他孩子虽然年幼，但已
经会自己整理玩具，懂得物归原位了。同
时，他也体谅到妻子的辛苦，夫妻共同承担
家务，少了争吵，家庭更加和谐幸福。“此
外，还多了一份家庭收入，何乐而不为呢？”

整理衣橱，叠叠衣服真能月入过万？
对此，周瑜透露，重庆的收纳整理师平均月
收入在6000-8000元，但对于有经验的整
理收纳师来说，月入过万元并不难。

她举例说，我们的衣橱收纳服务是按
衣柜横向长度进行收费，具体为580元一延
米；搬家整理服务通常是按旧房面积进行
计算，具体为98元/平方米；全屋整理一般
为78元/平方米，具体价格主要根据实际物
品量的多少和杂乱程度来决定。

“培养一名优秀的整理收纳师需要半
年以上时间。”周瑜说，届时，除了上门服
务，他们还可以自主谈单、接单、讲沙龙、做
直播，培训讲课等，收入就会越来越高。

在周瑜看来，随着人们生活水平的提
高，专业的服务和经验能够让整理收纳师
这个职业获得市场越来越多的青睐。她相
信，这个行业未来会有更加规范的服务标
准、收费标准，可以健康长久地发展下去。

整理收纳师 整理衣橱、叠叠衣服就能月入过万？

□本报记者 郭晓静 崔曜

4月20日下午，重庆日报记者来到金海
湾公园看到，不少老年人躺在草坪的睡垫
上，迎接久违的阳光；还有三三两两的市民
搭起了天幕，坐在里面喝茶聊天……金海湾
公园管护负责人季治刚告诉记者，周末时候
游客更多，想在附近停车都一位难求。

家住两江新区江与城小区的市民陈女
士，有周末到金海湾公园跑步的习惯，不过
最近她有些“迈不开脚步”。4月20日，陈
女士致电本报民生热线，讲述了她近期的
烦恼：“每到周末，附近的公园内都扎满了
天幕和帐篷，甚至有的步行道也被露营的
市民挤占了。”从事旅游规划行业的陈女士
说，自己并非反对露营，但如果不指定露营
区域，不规定营位数量，任由大家无序“摆
摊”，必然对公园生态环境和市民出行带来
负面影响。

搭一方天幕、约几位友人，一边茶润心
脾、一边美景入眼……疫情以来，远距离旅
行受限，露营这种原本小众的休闲方式给
人们提供了生活在别处的示范样板，众多
市民纷纷加入。这让原来只有景观欣赏功
能的城市公园，不得不承担巨大的生态压
力，也给城市管理提出了新的要求。

重庆日报民生热线记者通过走访调查
发现，呼吁有序露营、让城市公园“减负”不
仅是陈女士这样普通市民的心声，就连露
营爱好者本身，也希望通过合理规范的举
措来保护这种亲近自然的生活方式。

露营热背后
不文明“短板”凸显

市民蓝先生自去年被朋友拉伙“入坑”
开始购置露营装备，前后已花费上万元。但
每次出去“摆摊”，都会发现自己仍然缺这少
那，于是回家后便开启新的一轮“买买买”。

根据携程发布的《春季出行趋势报
告》，今年3月，该平台露营产品搜索量环比
涨幅逾80%；3至4月出行的露营产品预订

量环比增长 120%，其中亲子出游占比
45%。而国内一知名户外露营品牌在半个
月前宣布了其获得近亿元融资，重要的原
因是，从2016年至今，该品牌销售收入保持
了年均40%以上的增长。

与“露营热”伴随而来的，也有破坏城
市公园草坪植物等不文明行为。陈女士就
时常发现，周末市民结束露营回家后，大量
垃圾袋堆砌在公园的分类桶旁，给清运造
成了巨大压力。

对此，金海湾公园管护负责人季治刚
告诉记者，由于目前公园还不具备露营条
件，所以原则上是不允许搭帐篷露营的，也
禁止使用任何明火、加热装置。季治刚称，
一方面公园绿地承载不了市民长时间的户
外活动；另一方面，市民大量聚集产生的垃
圾等也对环境带来压力。

“真正爱好露营的人并不希望看到破
坏环境和垃圾遍地的景象。”蓝先生表示，
露营本身是健康积极的生活休闲方式，有
默认的规则、观念和行为方式，基本上是环
保、健康和正能量的，所以资深露营爱好者
基本上都遵守“无痕”原则，自己会带走产

生的垃圾。“现在问题关键不是露营本身，
而是来露营的人素质参差不齐。”蓝先生
称，存在大量无序无规则的露营。

对露营需求预设不足
可从供给侧解决功能缺失

“一方面露营需求剧增，另一方面，可
供市民直接进入的绿地数量不足，这就导
致扎堆现象严重。”市城市管理局绿化处处
长廖聪全告诉记者，我们在规划建设城市
公园时并没有预判到，短短几年市民的休
闲生活方式会发生如此大的改变。

“大家希望跨出帐篷就能接触到自然，
抛开各自的社会身份，单纯以营友相交，回
归人与人、人与自然最初的状态，这样的诉
求合理正常。”廖聪全表示，可以根据市民
的需求变化，未来在规划修建城市公园时
由景观性向功能性转变，把从前观赏式的
公园变成沉浸式的公园。在植物配置、水
源等方面加强与露营需求相适应的配套
性，比如选择种一些有防蚊功能的植物，在
允许过夜的露营区种植芳香安神的植物。

“另一方面，露营地不一定非要选绿地，

只要是开阔疏散的空间也能满足市民需
求。”廖聪全介绍说，目前我市城市绿地有三
类：第一类是江边自然消落带形成的绿地，
生态敏感性不高，是市民憩息的好去处；第
二类是景观绿地，因为其植被、土壤的脆弱，
规划时没有考虑露营功能，是一种非进入性
的绿地；第三类绿地是需要重点讨论的，它
本身预设人能进入，但人流量不能超过其环
境承载力。廖聪全认为，这类绿地选址时往
往考虑平坦或坡度小的地方，还要考虑水源
的方便，交通的便捷以及功能的配套。“这种
功能性的绿地后期管护很重要，不能长期使
用，需要一段休息期来养护。”廖聪全也坦
言，重庆作为典型的山地城市平敞开阔空间
少，第三类绿地的规模目前尚不能满足市民
激增的露营需求，需要在新建公园中增加供
给，并重视功能配套。

现有城市公园
可划定专门露营区域

“希望管理部门能采取疏堵结合的方
式规范露营，一方面对无序露营严控严管，
另一方面合理规划露营空间，完善相关配
套，并设定进入门槛，譬如收取一定管理费
用等，用市场手段来规范露营行为。”蓝先
生对规范露营提出了自己的想法。

建议也得到了公园管护单位的认同。
季治刚表示，目前已经向相关部门汇报，希
望在金海湾公园划定专门的区域提供给市
民露营。“我们考虑选取公园的开阔空间，采
光、通风、排水良好的场所，提供给市民开展
露营活动。”季治刚告诉记者，公园可能会设
立一个接待中心，为露营区提供行政后勤等
服务，在保障消防安全的前提下也可以为市
民提供帐篷、音响、烧烤架等设备。

“露营区域活动量大，公园需要投入更
多的人力物力来保障。比如补栽植被，不
同功能区域做隔断设计，增加小的步道引
导客流……”季治刚谈到，根据未来的运营
情况，公园也在考虑露营区收取一定费用，
为露营爱好者提供优质服务和理想空间。

露营热考验城市公园承载力
——规范管理、增加供给、倡导无痕为生态减压

记者调查
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市人力社保局相关负责人介绍，
我市组织有整理收纳师新职业师资培
训，为符合条件的劳动者提供整理收
纳师职业技能全额补贴培训、整理收
纳创业培训以及创业担保贷款。培训
合格的学员可获得相关证书，并推荐
就业，帮助创业。

该负责人表示，重庆人社部门正
在搭建专业平台，通过该平台，可以实
现线上线下职位精准匹配和培训就业
创业“一条龙”服务，让劳动者了解、学
习和进入整理收纳行业更加便捷。

同时，还将探索建立整理收纳服
务标准，规范整理收纳培训内容、服务
标准，保证培训质量，确保学有成效，
提高证书含金量。
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